

## PRESENTACIÓN

El Informe del Observatorio del SNS que se presenta es el correspondiente al ejercicio 2004 y pretende no sólo dar respuesta al mandato legal, sino poner a disposición del sector salud y de la sociedad en general datos y visiones sobre la actividad del Sistema Nacional de Salud en ese año. Se incluyen por tanto en él los resultados disponibles en el periodo de tiempo considerado, las áreas de intervención estratégica, los avances producidos en el ámbito de la organización y la gestión sanitarias y los retos emergentes, todo ello con el objetivo de contribuir al conocimiento del sistema sanitario público y de sus resultados.

La complejidad de los procesos de recogida y validación de datos y la elaboración con ellos de información sanitaria útil, y más cuando esto se produce en un escenario de descentralización regional, da lugar a que para una parte de la información no sea posible trabajar con datos fiables del 2004 y se utilicen los últimos disponibles.

El periodo de tiempo al que se refiere este Informe está por tanto íntimamente ligado a la culminación de las transferencias de la asistencia sanitaria a las Comunidades Autónomas, tal como preveía la *Ley General de Sanidad*.

*Artº 44.2 El SNS es el conjunto de los Servicios de Salud de la Administración del Estado y de los Servicios de Salud de las CCAA en los términos establecidos en la presente Ley.*

*Artº 52 Las CCAA, en ejercicio de las competencias asumidas en sus Estatutos, dispondrán acerca de los órganos de gestión y control de sus respectivos Servicios de Salud, sin perjuicio de lo que en esta Ley se establece.*

Teniendo en cuenta esta circunstancia singular de la historia española, se pensó que sería interesante dedicar el presente informe al análisis del impacto de las transferencias sanitarias en el SNS. La intención es presentar información que recoja las diferentes visiones y enfoques que conviven en el sistema, que permita a la vez la perspectiva transversal territorial y longitudinal temporal y que contemple tanto aspectos cuantitativos como cualitativos. Con ello se espera aportar elementos para la reflexión, poner de relieve las diversidades y similitudes en el SNS y contribuir a la divulgación de posibilidades y alternativas para la consolidación del sistema público de salud, uno de los ejes centrales del Estado de bienestar en nuestro país.

El Informe 2004 contiene un análisis de los cambios principales acontecidos en la población residente en el estado Español y en su estado de salud. Esta es la base y eje director del SNS ya que su misión es promover y proteger la salud de estas personas y prevenir, tratar y rehabilitar sus enfermedades.

El SNS, para cumplir su misión, invierte una serie de recursos económicos y humanos para que desarrollen estrategias y programas que aborden las necesidades y problemas de salud. Se recogen también en el Informe por tanto los datos más significativos de esas inversiones en el 2004, con especial referencia al gasto público como principal componente del sistema sanitario español y al gasto farmacéutico por su importante peso relativo.

En los capítulos siguientes se recogen los aspectos relacionados con la descentralización de los servicios de salud; tanto desde la perspectiva de las CCAA, como desde lo que está sucediendo en otros países de nuestro entorno.

El Informe 2004 del SNS contiene:

- Los datos clave sobre la población y su salud, como ejes directores del SNS
- Una breve descripción de las principales actuaciones globales del SNS
- Un análisis del proceso de descentralización de los Sistemas Sanitarios en Europa
- La visión de las comunidades autónomas sobre el SNS y las transferencias

Respecto al de 2003, se ha seguido una metodología diferente, al haber participado las propias CCAA en su elaboración. Así, además de los capítulos de análisis de la situación general y de una síntesis de las diferentes aportaciones, se incluyen en este Informe los capítulos originales elaborados por cada CCAA a partir de un índice común.

Índice temático que guía los capítulos de las CCAA:

1. Características socioeconómicas y demográficas de la población
2. Desarrollo normativo e institucional
3. Planificación y Programas Sanitarios
4. Farmacia
5. Aspectos relacionados con la planificación y desarrollo de recursos humanos
6. Investigación
7. Sistemas de información sanitaria
8. Calidad
9. Estado de salud de la población
10. Participación
11. Equidad
12. Valoración del proceso transferencial
13. Descripción de una experiencia innovadora

Conviene señalar la respuesta positiva de los Consejeros de Sanidad autonómicos a la iniciativa y la excelente disposición de sus equipos a colaborar en la realización del Informe. El resultado es un documento voluminoso que recoge, como se pretendía, la variedad de situaciones, experiencias y visiones que conforman y enriquecen el SNS español.

Tras la presentación y valoración conjunta del Informe y de la metodología seguida, y si esta es satisfactoria, se podría profundizar de la misma manera, en futuras ediciones del informe del Observatorio del SNS, en diferentes áreas de interés.

Es deseable que tantos esfuerzos sumados aporten mayor transparencia al SNS y faciliten una perspectiva global e integrada del sistema público de salud que contribuyan a avanzar en su desarrollo y mejora, reforzando la adhesión y confianza en él de población, profesionales y gestores.